
FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

0088MM
II ÉÉ
RR
CC
OO
LL EE
SS

NOVIEMBRE
Año 30- Núm.10960

Buenos Días

Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
www.contextodedurango.com.mx

Siguenos en nuestras redes sociales

ONMPRI inicia campaña para
erradicar la violencia contra la mujer

Profesor de primaria acusado por presunta
violación a alumno

PAG 07MAS INF.

PAG 03MAS INF.

PAG 04MAS INF.

EVV presenta ventajas competitivas de
Durango ante empresarios de Florida



Página 02 Diseño Editorial: J.A. PérezMiércoles 08 de noviembre del 2023

DURANGO, DGO.

Más de 100 agencias de viaje
internacionales, están interesadas en
Durango como destino turístico,
destacó la titular de la Secretaría de
Turismo, Elisa Haro Ruíz, al llevar a
cabo un seminario web sobre el
próximo fenómeno astronómico: el
Eclipse Solar Total 2024, el cual tendrá
presencia en 11 municipios de la
entidad, el próximo 8 de abril. 

Con los Webinar, vamos a promover
las estrategias de promoción y
daremos a conocer las bondades que
se tienen en los municipios de
Durango con agencias de viajes de
Canadá y Estados Unidos, explicó Haro
Ruiz, al recordar que este fenómeno
que ocurrirá en el 2024, servirá como
un impulso turístico para la entidad.

Estamos reforzando la promoción y

buscando más agencias y tour
operadoras que puedan integrar este
producto para que más turistas visiten
Durango, añadió la funcionaria estatal.

Subrayó que se trabaja en
coordinación con Protección Civil y las
corporaciones de Seguridad para tener
zonas seguras donde la gente podrá
registrarse para disfrutar de este
fenómeno natural, acompañados de
expertos científicos que explicarán lo
que va sucediendo paso a paso.

Haro Ruiz dijo que ya se ha tenido
contacto con tour operadoras de Texas,
Florida, Chicago, Boston, Atlanta,
Vancouver, Kansas, Arizona,  New
Jersey, Atlanta, Los Ángeles, Seattle,
Ottawa, Missouri y otros que están
interesados en venir a conocer
Durango. 

Este esfuerzo conjunto del gobierno
de Esteban, se traducirá en grandes
éxitos en el ámbito turístico con

agencias de viajes ya expertas en el
mercado mexicano, que han
encontrado en Durango un nuevo y
emocionante destino para ofrecer a
sus clientes.

No se limitará el enfoque únicamente
al eclipse, sino que también se
dedicarán esfuerzos significativos a la
divulgación integral de los tesoros que
alberga Durango, se articularán
paquetes turísticos que ofrezcan una
experiencia completa, al presentar
ante el público la riqueza cultural,
gastronómica y paisajística que este
destino tiene para ofrecer, apuntó. 

Los organizadores de los Webinar,
Peter Pincus, Chief Commercial Officer
de CCRA (Travel Commerce Network),
y Susana Rodríguez, Global Service
Director, estuvieron presentes en esta
dinámica, donde compartieron
diversas estrategias para la atracción
turística.

Durango destaca como potencia turística
ante agencias de viajes internacionales
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MIAMI, FLORIDA, EU.
El gobernador Esteban Villegas,

afirmó que Durango es la Joya
Escondida del Norte de México ante
empresarios de Florida, donde
presentó las ventajas competitivas que
tiene la entidad para los inversionistas,
esto en compañía de la cónsul de
Asuntos Económicos y Comerciales en
Miami, Alexia Núñez Bachmann y su
equipo de trabajo.

Acompañado de su comitiva de
inversiones: Fernando Rosas Palafox,
coordinador de Asesores; Víctor Hugo
Hernández Fuentes, director de
Comunicación Social y al que se sumó
Lauro Arce Gallegos, director de Ferias,
Paseos y Espectáculos, en este
encuentro que sostuvo Esteban en el
Consulado General de México en
Miami, presentaron todo lo que ofrece
la entidad duranguense ante Cámaras
de Comercio y empresarios hispanos
en Florida, charla en la que surgieron
nuevos proyectos innovadores, ferias
económicas, intercambios culturales y
turísticos.

“Un gusto recibir al gobernador
Esteban para promocionar e impulsar
en el sur de Florida las oportunidades
de desarrollo e inversión en el gran
estado de Durango”, indicó Alexia
Núñez, al reconocer que Durango es
un territorio rico en recursos naturales
y con talentosos estudiantes quienes
se gradúan anualmente de 72
universidades y 78 escuelas técnicas,
lo que son un atractivo fuerte para la
inversión en sectores clave como

semiconductores, señaló.
“Durango merece que lo conozcan en

todo el mundo, por eso no nos
detendremos hasta que el desarrollo
llegue al nivel que nuestros
ciudadanos merecen”, expresó Villegas
Villarreal, al compartir que cada vez
más inversionistas se interesan en los
atractivos de Durango, como en esta
gira, en la que se trabaja en alianzas
en coordinación con el Consulado
General de México en Miami, equipo al

que le agradeció su tiempo y
recibimiento.

Villegas Villarreal explicó que todavía
se tienen más actividades en esta
entidad del país vecino del norte,
donde se pretende seguir poniendo a
Durango en el foco del mundo y crear
acuerdos bilaterales a favor del
Durango que todos queremos, con más
inversiones que se reflejan en brindar
mejor calidad de vida y con más
oportunidades para todos, enfatizó.

Esteban presenta ventajas competitivas de
Durango ante empresarios de Florida, en EU
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las autoridades de educación,

detectaron y procedieron en contra de
un profesor acusado de ser presunto
violador de un menor de edad, esto
sucedió en una escuela primaria en la
capital de Durango, informó el
secretario de Educación en el Estado,
Guillermo Adame Calderón quien pidió
tener la reserva los datos mientras la
Fiscalía General del Estado desarrolla
la investigación.

"Como autoridades no vamos a ser
omisas ante este tipo de situaciones",
sentenció el funcionario estatal, al
revelar que se tiene especial cuidado
en este tipo de reportes.

Explicó que están al tanto de muchos
casos de acoso escolar, no es privativo
de una universidad o una escuela, al
final la comunidad educativa es muy
amplia, se tienen 500 mil alumnos y 45
mil docentes y trabajadores, 750 mil
padres de familia, entonces la
posibilidad de sucesos es infinita y son
casos que se presentan “lo que si no
debemos hacer, es ser es omisos”.

“Ayer se presentó un suceso muy
lamentable, pero muy muy lamentable
de un abuso de un profesor hacia un
niño pequeño y de inmediato se dio
aviso a la Fiscalía quien actuó de
manera muy rápida… no soy
autoridad para decir si la persona es
responsable, pero sí es un hecho muy
penoso, pero muy muy vergonzoso, de
esas cosas que a veces no alcanza el
deseo que pueda tener uno de poder
realizar a nivel educativo y tener un
mundo perfecto, pero
desagraciadamente los humanos a
veces tenemos comportamientos que
dan pena, vergüenza y creo que la
autoridad debe actuar pero con todo el
peso de la ley para que sean ejemplo y
este tipo de cosas no puedan estar
sucediendo en las aulas escolares”,
detalló.

El hecho sucedió en una primaria de
la zona urbana del municipio de
Durango, pero son datos muy
sensibles que se reservaran a
instrucción de la Fiscalía del Estado,
pero por lo pronto se sabe que el
presunto culpable se encuentra
identificado y detenido.

Profesor de primaria
acusado por presunta
violación a alumno
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Tras la inauguración del comedor

comunitario en la colonia Benjamín
Méndez, el alcalde Toño Ochoa
manifestó que “en poco más de un año
de gobierno cumplimos con la entrega
del décimo comedor comunitario y
alcanzamos las 14 mil porciones de
alimento mensuales entregadas a
nuestras niñas y niños”. 

“Mi hijo de tres años ya tendrá su
comida y desayuno, eso me va ayudar
muchísimo, porque voy a gastar
menos”, relató la madre de familia
Julieta Delgado en la inauguración del
comedor ubicado a un costado de la
Unidad Deportiva El Costurero.

“Si queremos una sociedad sana,
necesitamos a la niñez bien
alimentada, y Toño Ochoa está
cumpliendo su palabra con la creación
de estos comedores”, recalcó por su
parte la presidenta de DIF Municipal,
Lupita Ochoa.

No hay mejor motivo para unirse con
la iniciativa privada que la niñez y eso
debe de ser un reflejo constante, como
ahora con un compromiso cumplido
de Toño Ochoa, destacó Bonifacio
Herrera, secretario del ayuntamiento.

Alcalde inaugura el décimo
comedor comunitario 



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Mediante un breve video a través de

sus redes sociales, la regidora Arlina
Adame dio a conocer su salida del
Partido Revolucionario Institucional
(PRI), luego de 22 años de militancia.
Dijo que a más de un año de tomar
protesta se dio cuenta que su manera
de ver la política y su visión es
diferente a la del PRI, por eso
respetuosamente y con
agradecimiento se retira de este
partido político.

En el video, Arlina Adame expresó
también que su retiro se debe a una
reflexión sobre su personalidad,
valores y creencias y sobre todo la
manera de hacer política dejando en
claro que ha sido más de la mitad de
su vida que dedicó al partido tricolor,
que en los momentos difíciles del PRI
estuvo presente y apoyó a sus
representantes.

Refirió que ser congruente tiene un
precio, al igual que alzar la voz y ser
valiente, pero se considera una mujer
que está dispuesta a pagar los precios

por ser auténtica y congruente,
señalando que es regidora por una
coyuntura política, ya que estaba en la
planilla en el número 15 y difícilmente
sería elegida, regidora, pero gracias a

que la ciudadanía hacia el tricolor la
colocó en la quinta regiduría. De
manera extraoficial se dice que Adame
podría unirse a las filas del Partido del
Trabajo.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El dirigente estatal de Movimiento

Ciudadano en Durango, Martín
Vivanco Lira, dio su postura en
referencia al presupuesto federal 2024
en el cual no se contempla ni un peso
para atender la emergencia por el paso
del huracán Otis en Acapulco.

"Es una desgracia que hoy Morena, el
oficialismo, esté pensando un poco
más en la elección que en los
damnificados por Otis, ayer (lunes) se
aprobó el presupuesto en lo general y
no hay ningún solo peso
extraordinario para Acapulco, para
rescate; se aprobó un plan de
emergencia de 61 mil  millones de
pesos y hay que decirlo, es un refrito

de muchísimas cosas que ya se dan, es
decir de nada sirve condonar
impuestos cuando la gente no tiene
para pagar los impuestos, pero es
impresionante que en el proyecto no
hay ni un solo peso extraordinario",
señaló. 

Destacó el trabajo que está haciendo
el diputado federal Omar Castañeda,
quien está dando la batalla por
Durango teniendo intervenciones muy
importantes sobre esto este hecho.

“Nos puede pasar a nosotros
también en Durango, vemos un
gobierno federal totalmente ausente y
que no está en ánimo de ayudar, lo que
vemos es que no tenemos un jefe de
estado, lo que tenemos es un jefe de
partido que está más interesado en la

próxima elección y en hacer los
cuadraditos para financiar y eso es
lamentable, además viene un recorte
más fuerte porque los ramos que van
a los estados también sufren recorte",
finalizó.

Una desgracia que se piense
más en una elección que en los
damnificados de Acapulco

Arlina adame renuncia al PRI
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La Organización Nacional de Mujeres

Priistas (ONMPRI), encabezada por su
presidenta Gaby Hernández, inició una
campaña mundial en diferentes
cruceros de la ciudad sobre la
erradicación del maltrato en contra de
la mujer, la cual se estará realizando
todos el mes de noviembre con la
entrega de violentómetros.

"Hoy en el PRI estatal nos unimos a
esta campaña, nos unimos a un
movimiento mundial que es sobre la
erradicación del maltrato en contra de
la mujer en este mes de noviembre,
que se hace conciencia, que la
violencia mata, que la violencia deja
huellas irreparables en familias, en
mujeres sobre todo y en todas las
personas que son afectadas, hoy
vamos a regalar un violentómetro que
nos indica como hay que prevenir la
violencia" , expresó  la diputada local
Gaby Hernández.

En el acto se contó con
representantes de Instituto de la
Mujer, del Instituto de la Juventud,
activistas del ONMPRI quienes estarán
realizando varias actividades durante
este mes con el objetivo de seguir
haciendo consciencia en este tema.

El 25 de noviembre de cada año se
conmemora el Día Internacional para

la Erradicación de la Violencia contra
las Mujeres, forma parte de una gran
campaña bautizada como Campaña
Naranja, con el fin de generar
conciencia para prevenir y movilizar la

opinión pública, junto a los gobiernos
para emprender acciones concretas de
promover y fomentar la erradicación
de la violencia contra las mujeres y
niñas.

ONMPRI inicia campaña para
erradicar la violencia de género 
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DURANGO, DGO.

Por un Durango en orden, con paz y
tranquilidad trabaja Toño Ochoa, con
estrategia y llevando pláticas y talleres
a más de tres mil personas en
cumplimiento a la Alerta de Violencia
de Género, a través del Instituto

Municipal de la Mujer (IMM).
Este y otros avances fueron

informados por Mina Argumedo
García, directora del IMM, en la última
sesión del año del Consejo Ciudadano
de Atención a la Mujer 2023-2025. 

La suma de esfuerzos también ha
permitido colocar 36 botones de
pánico rehabilitados para su

funcionamiento, y se planea reubicar
aquellos con menos uso a zonas de
mayor riesgo, indicó la directora. 

Asimismo, informó que el programa
Moviéndonos Seguras, ha sido otra de
las estrategias exitosas, pues nueve
escuelas han sido intervenidas para
mejorar sus alrededores y prevenir el
acoso callejero.

Acciones contra la violencia de género del
Consejo Ciudadano de Atención a la Mujer 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La votación del Presupuesto de

Egresos de la Federación 2024
demuestra una vez más, que no existe
una división de poderes real, que el
gobierno federal no está pensando
realmente las necesidades del país y
eso a todos nos mortifica, señaló
Blanca Estela Castro, presidenta de
Coparmex en Durango, al referirse en
que ni siquiera se le movió una coma
porque era la línea del Ejecutivo.

“Vemos que no hay división de
poderes y los diputados no pueden ver
con objetividad y pensar en las
necesidades del país, y eso nos
mortifica a todos los ciudadanos a
nivel nacional; lo malo es que el hecho
de tener presupuestos a modo del
Ejecutivo si trae un impacto negativo
y eso es algo que se está viendo
actualmente”, externo la líder
empresarial. 

Agregó que Durango necesitaba un
apoyo real sobre todo por temas que lo

mantienen en preocupación como es el
caso de la sequía, pero no hay un
apoyo y eso traerá más complicaciones
en 2024, donde de por sí van a pegar
los efectos de esta situación.

Castro dijo que se tiene confianza en
la buena relación que ha construido el
gobernador para gestionar con el
ejecutivo federal algún proyecto, algo
que reactive la economía en la entidad,
además pidió a los diputados federales
a buscar que Durango tenga una
oportunidad.

Votación del PEF 24,
demuestra que no existe
una división de poderes
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DURANGO, DGO.
A fin de incrementar la pena cuando

un delito se cometa por razón de
género, ya que las cifras son
preocupantes, la coordinadora del
Grupo Parlamentario de Morena,
Sandra Amaya Rosales, presentó la
iniciativa de reformas al Código Penal
del Estado

“No podemos permitir, que estos
actos queden impunes”, consideró la
representante popular al hacer uso de
la máxima tribuna del Estado.

Al respecto, puso como ejemplo de
persecución por homofobia, lo
sucedido hace unos días en el estado,
específicamente en una tienda de
autoservicio, donde una pareja
perteneciente a la comunidad LGBT,

sufrió ataques violentos, mientras
esperaban en la fila para ordenar
comida, por un individuo, que sin
previo aviso se lanzó contra ellos a
golpearlos y lesionarlos, a tal punto
que el agresor parecía tener la
intención de asesinarlos.

Informó que de acuerdo a las
estadísticas de la Comisión Ciudadana
contra los Crímenes de Odio por
Homofobia, el país ocupa el segundo
lugar, después de Brasil, lo que
representa y dato duro, contundente y
crudo de una realidad lacerante y
funesta de falta de respeto a la vida y
a los derechos de la comunidad LGBT.

“La violencia motivada contra las
personas de género-sexo diverso,
constituye hoy en día, una violación a
los derechos humanos de tercera

generación como lo son los derechos
sexuales”, puntualizó en la sesión
ordinaria.

Agregó que la encuesta nacional
sobre discriminación en México 2022,
en lo que se refiere a cifras sobre la
discriminación por diversidad sexual
de la población de 18 años y más, el 3.6
por ciento refirió ser de la diversidad
sexual y género; de esta el 37.3 por
ciento declaró haber sido discriminada
en los últimos 12 meses, del porcentaje
anterior, el 41.8 por ciento manifestó
haberlo sido por su forma de vestir o
arreglo.

Por esta razón, se busca aumentar la
penalidad hasta en una mitad de lo
establecido, cuando la víctima de un
delito se cometa por razones de
género.

Preocupa a Sandra Amaya
aumento de delitos contra
la diversidad sexual 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El Presupuesto de Egresos de la
Federación 2024, prácticamente no
trae cambios, los diputados siguieron
la línea de Morena;
desafortunadamente se viven
retrocesos en diferentes ámbitos,
incluso para Durango en el tema de
infraestructura no hay nada y lo más
grave es que ni siquiera se tiene una
partida para atender la severa sequía
que vive el estado, lamentó Magdalena
Gaucín Morales, presidenta del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE).

"Pero esto no es nada nuevo, ya
sabíamos que este gobierno federal no
va apoyar, a ellos solo les interesa su
tema electoral, financiar sus
campañas", expuso la líder empresarial

al cuestionar porque no se ha apoyado
a temas tan importantes como la
sequía.

En los estados del norte no tenemos
inversión pública para obras, y eso ha
sido desde que inició el sexenio, las
obras solamente son para el sureste,
de tal suerte que lo que queda a
Durango y el norte es apostarle a la
inversión privada.

Se han  hecho proyectos y se le han
planteado por parte del gobernador al
gobierno federal pero no ha sucedido
nada; lo del presupuesto sin apoyos o
aumentos para Durango, “no es nada
nuevo, tenemos que partir de que
nosotros sabíamos que este gobierno
no va a poyar, lo tenemos muy claro,
lo único que les interesa de alguna
manera es lo electoral, apoyar sus
campañas políticas y no le interesa en
lo más mínimo apoyar el tema de
salud, la sequía… pero lo fundamental

es la salud, que deja en indefensión a
los estados, tampoco le invierte a
educación”.

“No se puede esperar más de un
gobierno; quien autoriza el
presupuesto son los diputados de
Morena, no le mueven ni una coma,
porque así se los manda el Ejecutivo,
cuando en realidad, tengo que decirlo,
es su obligación como legisladores,
pero el problema es que no le mueven,
no defienden… si fallaron morena y
sus aliados, no ven por la ciudadanía,
no ven sus estados, en bloque votan
todo”, apuntó.

Cuestionó el trabajo de aquellos
diputados de los llanos, ¿dónde están?
que no han visto como está el tema,
“hoy veíamos que Durango es el
estado más seco del país, ¿cómo es
posible que no puedan atender a sus
representados, que es a quienes se
deben?

Pinta mal PEF 2024
para Durango
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara Nacional

de Comercio (Canaco), Nayeli Victorino
García, señaló que existen más de
cinco mil 200 empresas que se han
registrado para participar en el Buen
Fin; con ello, se supera la meta de
empresas del año anterior que fue de
cinco mil 100.

El Buen Fin se llevará a cabo del
viernes 17 de noviembre y hasta el
lunes 20 de noviembre y a estas fechas
está prácticamente todo listo para la
venta anual, que esperan los comercios
locales para repuntar sus ventas y
equilibrar las finanzas de sus empresas
para poder enfrentar los compromisos
de fin de año y salvar las empresas
para el año próximo.

En este sentido, Victorino explicó que
la meta era superar para esta edición
los cinco mil 100 registros que se
tenían en el 2022 y eso ya se ha
logrado con más de cinco mil 200
inscripciones que se tienen hasta el
momento, por lo que se espera cerrar
con un 10 o 15 por ciento más de

participantes.
Los comercios que se han registrado

se pueden verificar en la página de
Canaco y también en la de Profeco,
para que puedan constatar también
que las ofertas son reales y hay una
autoridad verificando este proceso.

“Este movimiento que tiene origen
Estaos Unidos conocido como Black
Friday y que se ha tropicalizado ahora
a México (como Buen Fin), ha generado

una derrama importante y esos
números son siempre positivos y lo
que se trata de hacer es que los
consumidores se unan y que prefieran
comprar en locales comercios
duranguenses.

Hizo finalmente un llamado para
inclinarse a hacer las compras en
comercios locales, por encima de
cadenas nacionales, además invitó a
aprovechar bien el aguinaldo.

Se rebasa la meta de inscripciones para el Buen Fin 2023
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DURANGO, DGO.
El personal médico y de enfermería

podrán ejercer su derecho de objeción
de conciencia y excusarse de participar
en la prestación de servicios que se
opongan  a su convicciones éticas,
consideró la diputada Verónica Pérez
Herrera al presentar la iniciativa de
reformas a la Ley General de Educación
Superior.

“Se puede ejercer cuando por el
ejercicio de su labor, el personal
médico se enfrente a situaciones que
pongan en riesgo sus valores éticos,
por lo cual podrán dejar de realizarla,
con la excepción que cuando se ponga
en riesgo la vida del paciente o se trate
de una urgencia médica, no podrá
invocarse el citado derecho, por lo que,
en caso contrario, se incurrirá en la
responsabilidad correspondiente”,
resaltó.

Durante su intervención, la también
presidenta de la Comisión de Salud del
Congreso del Estado, explicó que la
objeción de conciencia persigue el
derecho de acceso a una excepción en
el ejercicio de un deber, en razón de las
convicciones internas y muy
particulares de la persona que
pretende activarla en objeción.

Al respecto, Pérez Herrera dedujo que
el personal médico que pudiera llegar
a participar en un tratamiento de
interrupción del embarazo, que aún no
cuenta con la capacitación necesaria y
se encuentra realizando su servicio
social podría poner en riesgo la vida de
la paciente, lo que abona a la
propuesta hoy presentada.

Agregó que la Suprema Corte de
Justicia se ha pronunciado al respecto
de establecer de manera clara y precisa
los alcances y excepciones que se
habrán de actualizar ante la
eventualidad del ejercicio del derecho
de objeción de conciencia.

De esta manera, consideró que la
objeción debe ser un derecho desde
que las mujeres y hombres cursan una
carrera profesional relacionada con las
ciencias de la salud y directamente

inmiscuidas con la posible
intervención con una interrupción de
un embarazo, se encuentran
realizando su servicio social.

“En muchas ocasiones desde que se
es estudiante se puede, sin ningún
problema, tener la convicción de no
participar en procesos que, aunque
sean legales, se opongan a las
creencias y a la ética personal”,
expresó.

Además, la propuesta establece que
los estudiantes de las profesiones de
medicina y enfermería, en el tiempo
del servicio social, no participarán ni
se les podrá obligar a participar en
acciones o procedimientos en los que
se pueda ejercer su derecho a la
objeción de conciencia, salvo los casos
en que el servicio se llegare a realizar
en posgrado o maestría y así lo
consintieran.

Impulsan derecho de objeción
de conciencia para médicos 
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DURANGO, DGO.
La salud de los duranguenses de

distintas edades ha mejorado gracias
al programa Qué Chulo es Vivir; con la
unidad móvil se ha brindado en 15
días atención médica especializada en
10 colonias y cuatro poblados, informó
Toño Ochoa. 

El servicio otorgado gratuitamente
consistió en 127 audiometrías, 428
optometrías, 216 procedimientos de
escáner mamario, 395 consultas, 107
aparatos auditivos y 428 lentes, para
que la gran familia duranguense viva
mejor, aseguró. 

La unidad móvil estuvo en las
colonias Isabel Almanza,
Asentamientos Humanos, Ampliación
PRI, Miguel de la Madrid, Cielo Azul, 16
de Septiembre, Ampliación Miguel de
la Madrid, Héctor Mayagoitia y Santa
Fe, así como en el fraccionamiento
Domingo Arrieta, precisó el director de
Salud Pública, Juan Esteban Aguilar.

También en los poblados Villa
Montemorelos, Independencia y
Libertad, Francisco Villa Viejo y El
Arenal, concluyó.

Atención médica especializada
a todos los rincones de Durango
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El titular del CEPAAD, Mariano

Sánchez señaló que en Durango
existen 74 centros de tratamiento para
personas con alguna adicción, de ellos
únicamente tres están reconocidos por
la federación; se refirió también al caso
del menor de solo seis años de edad,
como un caso atípico que ya se
atiende.

Aseguró que se está avanzando en la
verificación y el levantamiento de
actas y dentro de lo que han observado
hay quejas de los internos de
presuntas agresiones menores, que ya
se están atendiendo, pero no se ha
encontrado nada grave.

En torno al caso del niño de seis años
con problemas de adicciones e
indigencia, dijo que es un hecho
atípico, donde de primera instancia el
padre del niño es el responsable, ya

que también es consumidor de
sustancias y aparentemente lo hacía
frente al menor, por lo que el menor
pudo haber inhalado los vapores del
cristal.

Agregó que el pequeño se encuentra
resguardado en un centro de
rehabilitación del Sistema Nacional
para el Desarrollo Integral de la Familia
(DIF) y está recibiendo los tratamientos
adecuados para lograr sacarlo
adelante.

De 74, solo 3 centros de rehabilitación
tienen reconocimiento federal

DURANGO, DGO.
Con una serie de programas que

hemos puesto en marcha desde el
inicio del actual ciclo escolar, Durango
se posicionará en el Top 5 de calidad
educativa en el país, puntualizó el
secretario de Educación, Guillermo
Adame Calderón.

Lo anterior, al dar a conocer dos
eventos a llevarse a cabo durante el
mes de noviembre y que buscan trazar
la ruta para la reconstrucción del
sistema educativo: el Unifest 2023 y el
Congreso Internacional de Educación,
Salud y Género (CIESGEN)

En el caso del Unifest 2023, mismo
que se desarrolla durante el 07 y 08 de
noviembre, se cuenta con la
participación de instituciones de
Educación Media Superior y Superior y
tiene como objetivo, promover el
aprendizaje y el desarrollo de
habilidades en los estudiantes, así
como fomentar, la alfabetización
científica y tecnológica.

“Va en caminado mucho,
precisamente, con las visitas que
Esteban Villegas está realizando en el
plano internacional para la captación
de nuevas empresas, están llegando
muchas empresas en Durango de
manera afortunada y queremos que
estos muchachos que asisten,
entiendan que por primera vez en
Durango, tendrán la oportunidad de
quedarse al egresar de las escuelas de
educación superior”, enfatizó Adame
Calderón.

Por su parte, El CIESGEN, busca
generar un espacio plural de análisis,
donde se reflexione en torno a diversas
perspectivas y tendencias teórico-
metodológicas de alta especialidad en
materia de educación, salud mental y
género; con la finalidad de fortalecer la
intervención de los docentes en el
estado.

“Que este espacio de reflexión, de
análisis de debate, les sirva mucho a
los docentes para entender,
comprender y poder entrar al nuevo
espectro de la Nueva Escuela
Mexicana. Es el reto que tenemos,
estamos entrando a un nuevo modelo

educativo y debemos platicar mucho
sobre eso, para poder establecer las
bases de la nueva educación en
México”, añadió el funcionario estatal.

Estas actividades educativas, van
proyectadas a ofrecer una correcta
oferta educativa para los siguientes
años, de acuerdo a las necesidades
laborales actuales, lo anterior, de
acuerdo a la visión del Gobernador del
Estado, Esteban Villegas Villarreal, de
generar mejores oportunidades
laborales que les permita a los jóvenes,
quedarse aquí en nuestro estado y
desarrollar su talento, pero sobre todo,
el proyectarlos a nivel global.

Durango se posicionará en Top 5 de calidad académica en el país
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DURANGO, DGO.
La eficientización de los servicios que

ofrece la Dirección Municipal de
Desarrollo Urbano ha sido una premisa
desde el inicio de la actual
administración encabezada por el
presidente Toño Ochoa, muestra de
ello son los cambios en diversos
procesos de mejora regulatoria, la
próxima puesta en marcha de la
plataforma multitrámite y ahora el
sitio con información sobre
tramitología y normativa de la
dependencia.

Lo anterior lo informó la directora de
Desarrollo Urbano, Norma Angélica
Miramontes Ayala, quien dio a conocer
que en la dependencia en mención se

realizan más de 50 trámites de
diversos tipos, sin contar que los
mismos, están autorizados o
denegados con base a la Normativa en
la materia.

En tal sentido, Miramontes Ayala
señaló que era necesario contar con un
instrumento digital que permitiera a
la ciudadanía acceder a la información
sobre requisitos, pasos a seguir,
formatos que se requieren para temas
específicos, y, sobre todo, la consulta
de los diferentes Reglamentos,
Programas, Planes Parciales, Cartas
Síntesis, entre otros, que validan una
licencia. 

Finalmente, indicó que se ha puesto
a disposición un Código QR que dirige

fácilmente hacia un sitio web que
contiene todo lo anterior, el cual
pueden encontrarlo físicamente en
ventanillas, oficinas de dirección y
unidad administrativa, así como en las
redes sociales de la dependencia.

Información sobre tramitología de Desarrollo
Urbano al alcance de la ciudadanía

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Como parte de la mecánica de apoyo

a las empresas duranguenses
especialmente a las Pymes, el gobierno
del Estado a través de la Secretaría de
Desarrollo Económico (Sedeco),
ofrecerá líneas de crédito para Pymes
desde 50 mil hasta 80 millones de
pesos en colaboración con Grupo
Santander.

Además, se abren nuevos canales de
comercialización que impulsan el
crecimiento de los emprendedores
duranguenses, informó el titular de
dicha dependencia, Alfredo Herrera
Deras.

“El interés del gobernador Esteban
es abrir nuevos canales de
comercialización, que impulsen el
crecimiento de los emprendedores
duranguenses y este convenio viene a
fortalecer a las Pymes a través de
esquemas de financiamiento y
capacitación; es una oportunidad para
emprender su desarrollo”, mencionó el
funcionario.

Por su parte, Humberto Pereyra y
Alejandro Nava, directivos de Banco
Santander, destacaron la apuesta del
banco para llevar a la entidad una
oferta diferenciada y a la medida de las

Pymes, donde el propósito es atender
desde emprendimientos hasta
empresas medianas en proceso de
consolidación, no sólo con condiciones
preferenciales, sino además con
acompañamiento y cursos de temas
variados como tecnología y
nearshoring. 

Con esta alianza el Gobierno del
Estado le abre la puerta a Banco
Santander en apoyo y contribución al
crecimiento del sector más importante
del estado, el sector de las Micro,
Pequeñas y Medianas Empresas, el
cual genera alrededor del 50 por ciento
del PIB y emplean al 60 por ciento de
empleo en Durango. 

Actualmente el Banco trabaja con
más de 350 Pymes acreditadas con un
monto de 850 millones de pesos en el
Estado, pero mediante este Convenio
espera alcanzar al menos 400 Pymes

más en los siguientes tres años, con lo
cual refrenda su confianza en estas
empresas para convertirse en el banco
de las Pymes en Durango.

Con este Convenio, la institución
bancaria ofrecerá las condiciones
preferenciales de crédito con el
acompañamiento y capacitación
especializada de los ejecutivos de
Santander, propiciando su desarrollo y
apoyando la generación de empleos,
en un segmento que es columna
vertebral de la economía en México. 

De esta manera, los interesados
podrán acceder a líneas de crédito sin
comisión de apertura, descuentos en
las tasas y se incluye la parte
transaccional, banca electrónica,
además de cuentas de cheques,
terminales de punto de venta, oferta
en nómina, cashback y seguros, todo a
precio preferencial.

Una mano para empresarios
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El programa “Brigada con Estrella”,

que emprende el Ayuntamiento de
Gómez Palacio con la finalidad de
mejorar las condiciones de los
planteles educativos del municipio,
acudió, junto al personal del 72
batallón de infantería, a la Secundaria
Técnica 68, a trabajar en equipo con
maestros y alumnos para transformar
algunas áreas de su escuela.

Sofía Carriedo García, directora del
Instituto Municipal de la Juventud,
señaló que este programa, es muy bien
recibido por maestros, padres y
alumnos, que de inmediato se suman
a las labores que el personal de
diferentes dependencias municipales
realiza en los centros educativos.

Carriedo García detalló que en la
Escuela Secundaria Técnica No. 68
"Jaime Torres Bodet”, ubicada en
bulevar José Rebollo Acosta de la
colonia Héctor Mayagoitia Domínguez,
se hicieron trabajos de retiro de
escombro, basura, barrido, remoción
de maleza y poda de árboles, en los
cuales participaron personal del IMJ,
Servicios Públicos, Ecología, la
comunidad de la propia escuela y
personal del 72 batallón de infantería

quien, además de manera previa,
estuvo a cargo de los honores a la
bandera.

Fue justo al final del acto cívico que
estudiantes y maestros agradecieron a
la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, el que exista este
programa que en una mañana
transformó sustancialmente algunas
áreas del plantel, las cuales se

comprometieron a mantener libres de
basura.

La funcionaria detalló que a la fecha
se han atendido alrededor de 30
escuelas desde que se instituyó el
programa el pasado mes de enero y
entre los planteles beneficiados se
encuentran jardines de niños,
primarias, secundarias y preparatorias
del área urbana y rural del municipio.

Ayuntamiento lleva la Brigada con
Estrella a la Secundaria Técnica 68
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez Palacio, a

través de la Dirección de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana, llevó
a la Primaria Sentimientos de la
Nación, ubicada en el Fraccionamiento
Jardín, una plática que tiene como
objetivo erradicar, en caso de que lo
hubiera, la práctica del acoso escolar y
el bullying.

La finalidad es sensibilizar desde
temprana edad a los infantes sobre
este tema tan delicado, invitándolos a
mantener un ambiente de respeto y
amistad entre sus compañeros, a
través de ejemplos que despierten en
ellos valores como la empatía.

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de la dependencia, destacó
que por indicaciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale, se aceptan
solicitudes e invitaciones para acudir
a los planteles educativos a trabajar
con maestros y alumnos, los temas
que ellos mismo han detectado,
requieren un refuerzo.

Por su parte, Abraham López Mata,
responsable del Departamento de
Prevención del Delito, indicó que estas
pláticas inhiben conductas que de lo

contrario generarían entornos hostiles
y promotores de la violencia al interior
de los planteles, por eso es importante,
la presencia de nuestros elementos
dialogando con estudiantes de todas
las edades.

El funcionario dijo también que,
dentro de los puntos expuestos, se les
indicó la manera en que deben de
comportarse los alumnos al interior de
la escuela, ya que el burlarse de algún

compañero por su físico o condición
social, es considerado como acoso
escolar o bullying.

Finalmente, recordó que las pláticas
están al servicio de los planteles
educativos que así lo requieran, solo
tienen que marcar al número de
Seguridad Pública, 871714 0317 o al
87151115 11, para ser atendidos y
canalizados al departamento
correspondiente.

Alumnos de primaria reciben charlas
sobre prevención de acoso escolar



20 MIÉRCOLES 08 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LA LAGUNA

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Luego de los sucesos ocurridos en
una vivienda de la colonia El Paraíso,
donde elementos de Protección Civil y
Bomberos de Gómez Palacio acudieron
a sofocar un incendio en dos tanques
de gas, evitando que ocurrieran daños
materiales mayores y lesiones
personales, el titular de la
dependencia, hizo un nuevo llamado a
la ciudadanía a verificar las conexiones
de sus instalaciones de gas.

Santiago Rodríguez Chávez, señaló
que los elementos del Cuerpo de
Bomberos pusieron en marcha los
conocimientos adquiridos durante los
cursos de capacitación que reciben, en
los cuales los simulacros, les han

permitido ganar mayor seguridad y
pericia, logrando poner a salvo a los
habitantes de la vivienda y casas
aledañas.

El programa permanente de
formación y capacitación a elementos
del cuerpo de bomberos se lleva a cabo
por instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, para
quien la seguridad de los ciudadanos
es un tema prioritario.

Rodríguez Chávez dijo que evitar una
fuga de gas, puede estar en nuestras
manos, para ello es necesario revisar
periódicamente las condiciones de la
instalación, específicamente
mangueras y conectores.

El funcionario emitió algunas
recomendaciones para realizar una
supervisión de la instalación de gas

doméstica.
Los accesorios del tanque y las

mangueras o tuberías del gas deben
estar en perfecto estado para soportar
la presión que circula por ellas, además
algunos componentes como las
mangueras tienen fecha de caducidad,
por ello, deben ser cambiados con
regularidad.

Es necesario revisar periódicamente
las conexiones y si es posible aplicar
agua con jabón en las uniones o
conexiones que van al tanque de gas,
si hay presencia de burbujas, de
inmediato solucionar el problema,
cerrar adecuadamente el paso del gas
y sustituir la pieza en donde se
presenta la fuga, de esta manera
evitamos que se presente algún
percance.

Protección Civil exhorta a supervisar
instalaciones domésticas de gas
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Por primera vez el visitante del Museo Nacional
del Prado verá la trasera de varias obras

Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: Museo Nacional del Prado
El Museo Nacional del Prado en su

reciente exposición Reversos, presenta
al visitante una experiencia única. Por
primera vez vera la “cara oculta” de
Las meninas en la exposición y la obra
maestra original de Velázquez en su
ubicación habitual, la sala 12 del
edificio Villanueva.

“Se trata del único facsímil del
reverso de Las meninas y, por tanto, es
idéntico en medidas (320,5 x 281,5
cm), materiales y tejidos. Además,
reproduce de forma exacta los
remaches, manchas y vetas de la
madera”, explica el curador Miguel
Ángel Blanco.

Reversos, presenta la cara B del
soporte pictórico, sea tabla, tela, metal
o piedra, es un espacio privado, íntimo.
Solo el artista y, subsidiariamente, el
coleccionista, conocerán el secreto
escondido en el reverso, vedado a los
demás, al público.

Por primera vez verá un testamento,
una cara de una virgen, dedicatorias,
sellos y esquelas de coleccionistas,
pinceladas del artista Picasso entre
otros aspectos nunca vistos.

“La muestra tiene como punto de
partida la obra de Las Meninas de
Velázquez, obra maestra en la cual el
artista nos recuerda al representar el
reverso de un lienzo de grandes
dimensiones tras el que se
autorretrata que la pintura es artificio
y que el cuadro no es una ventana
albertiana sino un trozo de tela
clavado a un bastidor de madera. El
medio no es transparente y el plano de
la representación tiene dos caras: una
se nos muestra y sustenta la imagen,
la otra no se ve. Esa cara oculta, que
contiene no pocas veces información
de gran interés y relevancia, es un
espacio privado, exclusivo”, explica
Blanco.

Ver por primera vez el reverso de Las
meninas, a través de una obra inédita

de Vik Muniz que forma parte de su
serie Verso. La fotografía del reverso de
Las meninas se hizo en junio 2018, -
explica el curador- aprovechando que
se descolgaba para realizar un estudio
técnico de la obra, y el artista tardó dos
años en reproducir en tres
dimensiones la imagen con todos los
detalles del marco, el bastidor y el
lienzo. Tanto el marco como el bastidor
son de madera de pino en ambas
obras. La madera de la obra de Vik
Muniz es muy similar en vetas y nudos
a la de Las meninas de 2 Velázquez.
Los nudos que aparecen en el original
y no estaban en la madera de esta obra
se han pintado exactamente como el
original para crear una réplica lo más
exacta posible. El marco actual de Las
meninas es de la década de 1920,
hecho por la familia Cano. Vik Muniz y
Barry Frier contactaron con los
herederos para intentar conseguir un
elemento metálico que está abajo a la
izquierda en el original pero ya no se
fabrican. Finalmente lo encontraron en
el Rastro de Madrid Se ha replicado
también el vestigio de un adhesivo que
estuvo en algún momento en la parte

superior del marco de Las meninas y la
pequeña placa con el número de
inventario del Museo del Prado. Con la
obra descolgada, se hizo un conteo
preciso de cada uno de los hilos de lino
del lienzo de Las meninas. El lienzo de
la obra de Vik Muniz es también de
lino y tiene el mismo número de hilos.
Las manchas oleosas que traspasan el
lienzo y que se aprecian en la trasera
de la obra de Velázquez se han
reproducido con gouache y acuarela. 

Muestra reversos que esconden
valiosa información y suculentos
secretos de autores como Rembrandt,
Picasso, Van Gogh (1853-1890), René
Magritte (1898-1967), Lucio Fontana
(1899-1968), Pablo Palazuelo (1915-
2007) , Antoni Tàpies (1923-2012),
Sophie Calle (1953), Vik Muniz (1961),
Michelangelo Pistoletto (1933) y José
María Sicilia (1954) o Wolfgang Beurer
(f. 1480-1504), Louis-Léopold Boilly
(1761-1845), Carl Gustav Carus (1789–
1869), Vilhelm Hammershøi (1864–
1916), Martin van Meytens
(1695-1770), Wallerant Vaillant (1623-
1677), Ernst Ludwig Kirchner (1880-
1938) y Max Liebermann (1847-1935).



22 MIÉRCOLES 08 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
CULTURA

DURANGO, DGO.

El Instituto de Cultura del Estado de
Durango (ICED), a través del Museo
Francisco Villa, ha realizado
actividades conmemorativas por el
Centenario de la Muerte del General
Francisco Villa, ya que se denominó
por parte del Gobierno Federal el
presente año 2023 como: Año de
Francisco Villa, el revolucionario del
pueblo, por lo que el pasado 1 de
noviembre se inauguró exposición
fotográfica y se llevó a cabo Noche de
Museo viviente.

Francisco Villa ha muerto, es la serie
de fotografías que se exhiben en uno
de los pasillos de la primera planta del
museo; son imágenes sobre la
emboscada en la que se dio el

asesinato del General revolucionario,
así como la reproducción de la máscara
mortuoria del personaje, acompañada
de información del acontecimiento. La
exposición permanecerá todo el mes
de noviembre. 

Los visitantes también disfrutaron de
la Noche de Museo viviente, con la
caracterización de personajes
relevantes de la Revolución Mexicana
como el propio General Francisco Villa,
Francisco I. Madero, Juana Belem
Gutiérrez de Mendoza, el General
Calixto Contreras, el General. Benjamín
Argumedo, Hermila Galindo, el
General. Rodolfo Fierro, General. Felipe
Ángeles, el General Domingo Arrieta,
la Adelita en representación de las
Soldaderas, la Señora Luz Corral entre
otros se presentaron uno a uno ante el
público por lo que se les aplaudió con

gran emoción, ya que muchos de los
datos biográficos que los personajes
aportaban eran desconocidos, y la
efervescencia por el ambiente villista
no se hizo esperar con gritos de ¡Viva
la Revolución!

Previamente los personajes antes
citados interactuaron con los
visitantes en las diferentes salas
compartiendo contenido histórico, se
tomaron la foto del recuerdo con
quienes se los solicitaban, todo ello
con música alusiva de fondo. Familias
completas, grupos de amigos, parejas
y en lo individual el público se dio cita
en el museo, que sin lugar a dudas
para todos los asistentes fue una
velada diferente, llena de historia y
representando uno de los pasajes
históricos más relevantes para México:
la Revolución.

Museo Francisco Villa presenta exposición
fotográfica con Noche de Museo viviente
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De acuerdo con el informe sobre las
Perspectivas de los Mercados de
Productos Básicos elaborado  el Banco
Mundial, si bien  en estos momentos
no se tienen las mismas condiciones
que las imperantes en 1970 en Medio
Oriente, las perturbaciones actuales
podrían empujar a los mercados
mundiales de materias primas “hacia
aguas desconocidas”.

En las peores
circunstancias, si  el conflicto Israel
versus Hamás termina involucrando a
otros actores regionales como Irán,
cabría la posibilidad de que sucediera
“una asfixia” en el suministro de
petróleo hasta en 8 millones de
barriles diarios.

“Esto llevaría los precios del crudo
Brent de referencia de alrededor de 95
dólares a escalar entre 140  a 157
dólares por barril, más del doble de los
precios actuales”, advirtió el Banco
Mundial.

Con  la invasión de Ucrania se
desataron una serie de sanciones
contra Rusia que, entre otras cosas,
derivaron en un boicot del petróleo y
del gas ruso por la Unión Europea (UE)
y que  llevaron a los europeos a darse
un tiro en el pie con las sanciones
dado que pagaron, casi el triple por el
precio del gas, durante el invierno
pasado y las gasolinas hasta treinta
centavos más caras por litro.

La gran interrogante actual
ante  la agresiva respuesta bélica de
Israel sobre de los civiles palestinos de
la Franja de Gaza tiene que ver con la
postura que finalmente adoptará
Arabia Saudita que es el principal
productor de petróleo en el mundo y
cuya diplomacia llevaba más de dos
años en pláticas con sus contrapartes
de Israel, con la mediación de la Casa
Blanca, para que  la monarquía saudí
reconociese la existencia del Estado de
Israel y estableciese relaciones
diplomáticas, económicas y
comerciales.

Recién lo había anunciado
el primer ministro Benjamín

Netanyahu, apenas el 21 de
septiembre pasado, él dio a conocer
públicamente que Israel estaba a
semanas de signar  un acuerdo
diplomático trascendental para Tel
Aviv con el gobierno de Riad.

Un acuerdo que concitó las
críticas abiertas del presidente de
Irán, Ebrahim Raisi, al condenar que
la normalización de las relaciones
diplomáticas entre Arabia Saudita e
Israel sería una “puñalada por la
espalda a los palestinos” y a su
resistencia, tras 75 años de ocupación
judía, del territorio de los palestinos. 

En marzo de este año, otro
acercamiento histórico aconteció con
el restablecimiento de las relaciones
diplomáticas entre Irán y Arabia
Saudita. De hecho, Raisi llamó por
teléfono al príncipe heredero saudí,
Mohamed bin Salmán, a propósito de
los bombardeos de Israel contra los
civiles palestinos que ya superan en
cifras preliminares los diez mil
muertos en Gaza.

A COLACIÓN
De acuerdo con lo publicado por la

prensa en Medio Oriente, en dicha
conversación, ambos condenaron a
Israel  por lo que coincidieron en
llamar  crímenes de guerra contra los
palestinos.

Sin embargo, se ignora si
Arabia Saudita terminará
suspendiendo su acercamiento con
Israel y tomará un papel más activo
en pro de la causa de los palestinos. 

En los últimos tres años, la
política exterior saudí ha mantenido
algunas decisiones desconcertantes
sobre todo para la Casa Blanca que
considera a Arabia Saudita como uno
de sus aliados en la región. 

Contrario a lo que se
esperaba recién iniciada la invasión de
Rusia a Ucrania y tras el boicot de
occidente al gas y al petróleo rusos, el
presidente norteamericano Joe Biden
pidió a Bin Salmán que Arabia Saudita
incrementase su producción de
petróleo a fin de contener  una subida
de los petroprecios en el mercado
internacional. Sin embargo,  Arabia
Saudita hizo justamente lo contrario.

De hecho, este año Arabia
Saudita se unió a Rusia y extendió sus
recortes en la producción de petróleo:
hasta el  próximo diciembre se han
recortado un millón de barriles diarios
de petróleo de Arabia Saudita y  300
mil barriles diarios de exportaciones
de Rusia.

Antes de la guerra de
Israel, del  pasado 7 de octubre, los
futuros  del crudo Brent, superaron los
90 dólares por barril por primera vez
este año. El crudo West Texas
Intermediate, de referencia en Estados
Unidos alcanzó los 87.75 dólares.
Estos recortes impactan al 1% de los
suministros mundiales y ahora hay
dos guerras con alcance
geoestratégico.

Y recordemos que los
precios del crudo han subido más de
un 20% desde mediados de junio. Este
aumento se ha producido ante la
continua debilidad económica en
China, el cliente más importante para
los exportadores de petróleo, como los
saudíes. No hay que perder de vista
este dato…
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Mientras miles de damnificados
luchan por sobrevivir en las ruinas
tras el huracán Otis, la Cámara de
Diputados les da la espalda. Morena y
sus aliados aprobaron un Presupuesto
2024 que, increíblemente, destina
¡cero pesos! a la reconstrucción de
Acapulco.

Esta decisión no sólo es una
cachetada a los acapulqueños que lo
perdieron todo, sino una
irresponsabilidad que agravará la
crisis humanitaria en la zona. Sin
recursos etiquetados será
complicadísimo reparar, con total
transparencia, hospitales, escuelas,
carreteras, puentes y demás
infraestructura arrasada por el
meteoro. Tampoco habrá apoyos para
miles de comercios que se fueron y
seguirán no sabemos durante cuánto
tiempo en el piso.

Morena argumenta que los recursos
para Acapulco saldrán de otras bolsas,
como el Fondo de Desastres Naturales.
Pero vuelve a omitir que también
eliminó el Fonden, ese fondo
específico para atender emergencias,
dejando un hoyo presupuestal.

Esta falta de solidaridad hacia una
región que aporta tanto al país es
doblemente indignante cuando sí se
aprueban recursos para caprichos
faraónicos o programas clientelares de
dudosa efectividad.

No se vale dar la espalda a Acapulco
por consignas partidistas. Es una
ciudad que necesita a México
solidario, no mezquino. Todos los
diputados deben rectificar y
anteponer la vida de miles de
mexicanos a sus cuentas políticas.
Acapulco no puede quedar en el
olvido.

Esta noticia es especialmente
indignante en un momento en donde
las imágenes de la devastación en
Acapulco han inundado las redes
sociales y los noticieros. Miles de
familias han perdido sus hogares, sus
pertenencias y, en muchos casos, a
seres queridos. La urgencia de ayudar

a estas personas debería ser una
prioridad presupuestal para cualquier
gobierno que se precie de ser sensible
a las necesidades de su pueblo.

Sin embargo, la decisión de destinar
cero pesos a la reconstrucción de
Acapulco demuestra una falta de
empatía y compromiso por parte de
los legisladores que es difícil de
entender. ¿Cómo es posible que en un
país con recursos económicos y con
una tradición de solidaridad en
tiempos de crisis se pueda tomar una
decisión tan insensible?

Es cierto que el presupuesto del país
es limitado y que se deben tomar
decisiones difíciles, pero la
reconstrucción de una ciudad tan
importante como Acapulco no debería
ser sacrificada en aras de inaugurar
un tren que puede esperar tanto como
esperó el tren de Toluca. O una
refinería que, paradójicamente,
también se ha inundado varias veces
a causa de lluvias devastadoras.
Refinar petróleo puede esperar. Pero

la gente en el puerto más famoso de
Guerrero no puede esperar a tener un
techo, una clínica, una carretera,
seguridad elemental. Es necesario que
los diputados que votaron a favor de
este presupuesto expliquen a la
ciudadanía por qué han tomado esta
decisión. Deben rendir cuentas y
mostrar un compromiso real con las
personas que han perdido tanto en
esta tragedia. La falta de acción en
este momento crítico sólo profundiza
la desconfianza en las instituciones y
el gobierno.

Espero que esta decisión sea
reconsiderada y que se destinen los
recursos necesarios para la
reconstrucción de Acapulco. La
solidaridad y la empatía son valores
fundamentales en cualquier sociedad
y es hora de que nuestros legisladores
demuestren que están dispuestos a
actuar en consecuencia. No podemos
permitir que Acapulco quede en el
olvido, es responsabilidad de todos
asegurarnos de que este icónico
puerto se recupere y que sus
habitantes puedan reconstruir sus
vidas. Ojalá los diputados de Morena
entiendan que el lugar que se están
ganado en la historia de México con
esta sesión es sólo el lugar de una
gran infamia.
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Por Gonzalo Martínez 
El exalcalde de Acapulco y vocero de

la caravana de damnificados de Otis,
Evodio Velázquez, dejó en claro que las
movilizaciones que realizan en la
Ciudad de México son con el objetivo
de que el puerto guerrerense se vuelva
una prioridad nacional para el
gobierno, tras la devastación
ocasionada por el huracán de categoría
5.

En entrevista con Joaquín López-
Dóriga para Radio Fórmula, Velázquez
rechazó las declaraciones del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, en el sentido de que dicha
caravana de damnificados de Acapulco
solo busca hacer politiquería.

“Al presidente (López Obrador) le
gusta descalificar todo lo que no está
a su alcance y control. Hoy el
presidente debiera pensar que
politiquería es lo que él hace con todo
respeto a la investidura presidencial,
politizar es dividir al país, es el actor
principal de su partido en todas las
acciones, todo él lo politiza, hoy
estamos unidos por una sola causa,
que es Acapulco, un Acapulco

destrozado, que está en muy malas
condiciones”, declaró.

“Necesitamos que Acapulco se
vuelva prioridad nacional como fue
Cancún en su momento, poder exigir
que el Tren Maya que no van a
terminar, que Dos Bocas que no van a
terminar que Acapulco esté
mínimamente asegurado con una
inversión fuerte que garantice el
bienestar de la gente”, enfatizó.

“No nos van a detener, pero Acapulco
lo tenemos que revivir y no podemos
permitir que lo olviden porque eso es
lo que quiere el presidente: minimizar
y olvidar la tragedia que vivimos”,
recalcó.

La caravana de damnificados, que
partió el domingo desde el puerto de
Acapulco, tiene el objetivo de exigir al
gobierno federal un mayor
presupuesto y apoyo para la gente
afectada por el huracán Otis, que hasta
el momento ha dejado un saldo de 47
muertos y 53 desaparecidos.

El exalcalde de Acapulco aseveró que
la mañana de este martes en Palacio
Nacional fueron violentados, pese a
que fueron en franca paz para dejar un

pliego petitorio con la finalidad de que
fuera leído por el presidente López
Obrador.

“Hoy venimos a decir la verdad: no
son 46 muertos, son cientos de
muertos, que todavía no restablecen la
luz eléctrica, que no podemos hablar
porque nos tiene incomunicados en
Acapulco, por eso decidimos venir acá
donde está el presidente de México,
que no ha ido (a Acapulco) a ensuciarse
los zapatos”, expresó.

“Quisimos ir a la mañanera, fuimos
muy respetuosos, avisamos que solo
íbamos a entregar un pliego petitorio
para constituir un fondo para
reconstruir y relanzar Acapulco en tres
etapas. Tocamos la puerta. nos
recibieron a palazos, nos violentaron,
nos empujaron a un compañero le
lastimaron el pie”, enfatizó.

“Estoy muy preocupado por la
situación que vivimos, como para que
nos reciba este gobierno autoritario
con violencia”, puntualizó para
concluir.

Con información de López-Dóriga
Digital

Necesitamos que Acapulco se vuelva prioridad
nacional, no nos detendrán: Evodio Velázquez
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Por Gonzalo Martínez 
La derechista y exgobernante Alianza

Republicana Nacionalista (Arena)
solicitó este lunes al Tribunal Supremo
Electoral (TSE) de El Salvador, declarar
la nulidad de la candidatura a la
reelección del presidente Nayib Bukele,
por considerarla inconstitucional.

“Como Arena y como defensores de
la democracia venimos aquí a
interponer un escrito para que se
declare la nulidad de esa inscripción
(de Bukele)”, declaró César Reyes, un
diputado de Arena, partido que
gobernó El Salvador entre 1989 y 2009.

“Estamos aquí para defender la
Constitución de la república, para
defender nuestro estado democrático,
y sobre todo el estado de derecho y que
se cumplan y se hagan cumplir las
leyes”, recalcó Reyes.

Carlos García Saade, presidente de

Arena, indicó que “la Constitución
establece que se prohíbe la reelección
inmediata» y llamó a los magistrados
del TSE a que «sean valientes con el
juramento que hicieron con la
Constitución”.

El viernes el TSE aceptó inscribir la
candidatura de Bukele para los
comicios del 4 de febrero, aunque
opositores alegan que lo prohíbe la
Constitución.

Reelección estaba prohibida
Hasta la llegada de Bukele al poder,

en El Salvador estuvo prohibida la
reelección, por lo que opositores y
abogados han adelantado que
seguirán presentando recursos al TSE.

Bukele fue habilitado para optar a la
reelección en 2021 por magistrados de
la corte constitucional nombrados por
el Congreso dominado por el
oficialismo.

El candidato presidencial por el
partido Nuestro Tiempo, Luis Parada,
adelantó que su agrupación también
prestará un escrito en los próximos
días para solicitar al TSE la nulidad de
la candidatura del mandatario.

Bukele, milenial de 42 años, hábil con
las redes sociales, es el presidente más
popular de América Latina con el
respaldo de 90 por ciento de los
salvadoreños, según una encuesta
publicada en julio por la ONG
Latinobarómetro 2023.

Ese generalizado apoyo radica en su
plan de seguridad que llevó
tranquilidad a comunidades
aterrorizadas por las pandillas, pero a
costa, según grupos humanitarios, de
derechos limitados por el régimen de
excepción que rige en el país desde
marzo de 2022.

Con información de Agencias 

Piden anular candidatura
a la reelección de Bukele
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Infobae 
Como ocurre con el virus del

coronavirus que causa la enfermedad
COVID-19, la bacteria de la
tuberculosis se transmite de una
persona a otra por el aire. Es que el
patógeno se libera cuando un paciente
con la enfermedad en los pulmones o
en la garganta tose, estornuda, habla
o canta, y el contagio se produce
cuando alguien cerca inhala el germen.

La bacteria se llama Mycobacterium
tuberculosis y ha afectado a los seres
humanos desde al menos 9.000 años,
aunque hoy se puede prevenir y curar.
El año pasado, 7,5 millones de
personas fueron diagnosticadas con
tuberculosis, la cifra más alta
registrada desde que la Organización
Mundial de la Salud (OMS) empezó el
seguimiento mundial de la infección
en 1995.

El aumento en la cantidad de casos
reportados se debe, según esa agencia
sanitaria internacional, a que durante
los dos años previos hubo restricciones
en el acceso de diagnóstico y en la
prestación de servicios por el impacto
mundial de la atención hacia los
pacientes con el COVID, según
explicaron en el informe anual sobre
tuberculosis que se publicó en las
últimas horas.

A pesar de que se trata de una
infección curable, aún siguen
ocurriendo fallecimientos. El número

total de muertes relacionadas con la
tuberculosis (incluidas las de personas
con VIH) fue de 1,3 millones en 2022,
frente a 1.4 millones en 2021.

India, Indonesia y Filipinas, que en
conjunto representaron más del 60%
de las reducciones globales en el
número de personas recién
diagnosticadas con tuberculosis en
2020 y 2021, se recuperaron a niveles
superiores a los de 2019 en 2022.

“En América Latina y en el resto del
mundo, aumentaron los casos porque
se habían dejado de notificar por las
interrupciones de la pandemia. El año
pasado se empezó a recuperar la
situación de las notificaciones”,
comentó a Infobae el doctor Domingo
Palmero, infectólogo y neumonólogo
especializado en tuberculosis y
enfermedades micobacterianas,
profesor de neumonología de la
Universidad de Buenos Aires y jefe de
la división neumotisiología del
Hospital Muñiz.

“La pandemia influyó porque hubo
servicios que atendían a los pacientes
con tuberculosis que se cerraron, y las
personas también tenían limitaciones
para moverse por los confinamientos.
Significó también más hacinamiento,
menos acceso al sistema de salud, y
aumento de los niveles de pobreza,
que incrementan la vulnerabilidad
ante la enfermedad”, sostuvo Palmero.

Qué pasa cuando una persona

tiene tuberculosis
Si el sistema inmunitario no puede

evitar que las bacterias de la
tuberculosis se multipliquen, estas
empezarán a proliferar en el cuerpo y
causarán la enfermedad. Las bacterias
atacan al cuerpo y destruyen sus
tejidos; y si esto sucede en los
pulmones, pueden producir un orificio
allí.

¿Qué pasa cuando una persona tiene
tuberculosis? Tedros Adhanom
Ghebreyesus, director general de la
OMS, recordó: “Durante milenios,
nuestros antepasados sufrieron y
murieron de tuberculosis, sin saber
qué era, qué la causaba o cómo
detenerla”. Las evidencias de la
tuberculosis en los seres humanos, se
puede rastrear hasta hace 9000 años
en Atlit Yam, una ciudad que ahora se
encuentra bajo las aguas del mar
Mediterráneo, frente a la costa de
Israel.

Allí arqueólogos han encontrado
huellas de la enfermedad en los restos
de una madre e hijo enterrados, según
los Centros para el Control y la
Prevención de Enfermedades (CDC) de
los Estados Unidos. “Hoy tenemos
conocimientos y herramientas con los
que ellos solo podrían haber soñado.
Tenemos compromiso político y
tenemos una oportunidad que
ninguna generación en la historia de
la humanidad ha tenido: la de escribir

Se registró un récord mundial de casos
de tuberculosis en 2022, alertó la OMS
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el capítulo final de la historia de la
tuberculosis”, resaltó el líder de la
OMS.

A nivel mundial, se estima que 10,6
millones de personas enfermaron de
tuberculosis en 2022, frente a 10,3
millones en 2021. Geográficamente, en
dicho año, la mayoría de las personas
que desarrollaron la enfermedad se
encontraban en las regiones de la OMS
del Sudeste Asiático (46%), África
(23%) y el Pacífico Occidental (18%),
con proporciones menores en el
Mediterráneo Oriental (8,1%), las
Américas (3,1%) y Europa (2,2%).

Se aclaró que durante el periodo
2020-2022, las perturbaciones
causadas por la COVID-19 provocaron
casi medio millón de muertes más de
tuberculosis, patología que se
posiciona como principal causa de
fallecimiento entre las personas con
VIH.

Además, se suma el problema de la
tuberculosis multirresistente (TB-
MDR), que se considera una “crisis de
salud pública”. Ese cuadro es causado
por bacterias resistentes a, por lo
menos, la isoniazida y la rifampina,
dos de los medicamentos más
poderosos contra la patología.

El año pasado, 410 mil personas
desarrollaron tuberculosis
multirresistente o resistente a la
rifampicina (MDR/RR-TB) y solo dos de
cada cinco personas accedieron al
tratamiento.

Hubo avances en acciones que
favorecen el control de la enfermedad,
como un test molecular de diagnóstico
rápido que permite una detección
precoz y adecuada. Esta prueba fue
utilizada solo en el 47% de los 7,5
millones de nuevos afectados en 2022,
siendo que un año antes solo se usó en
el 38% de los casos.

Además, a finales de 2022, 40 países
habían empezado a utilizar el nuevo
régimen de medicamentos
BPaLM/BPaL de 6 meses para tratar a
personas con la bacteria
multirresistente o pre-
extremadamente multirresistente.
Mientras que un total de 92 naciones
usaban regímenes orales de 9 meses
para el tratamiento de la TB-MDR/RR,
cifra similar a la registrada en 2021 y
por encima de los 65 de 2020.

Hubo un aumento en el acceso a
regímenes más cortos (que duran entre
1-3 meses) basados en rifamicina para

el tratamiento preventivo de la
enfermedad. En 2022, se notificó que
0,60 millones de personas en 74 países
habían recibido estas terapéuticas más
cortas, frente a 185.350 personas en 52
países en 2021.

Por su parte, la OMS destacó que los
esfuerzos globales para combatir la
tuberculosis han salvado más de 75
millones de vidas desde el año 2000.
Pero se necesitan esfuerzos aún
mayores, ya que la enfermedad aún es
en 2022 la segunda causa de muerte
infecciosa en el mundo.

A pesar de una recuperación
significativa el pasado año, el progreso
fue insuficiente para cumplir los
objetivos mundiales de lucha contra la
tuberculosis que se habían fijado en
2018, y las perturbaciones causadas
por la pandemia y los conflictos en
curso fueron los principales factores,
señaló.

Por ejemplo, el descenso neto de las
muertes relacionadas con la bacteria
entre 2015 y 2022 fue del 19 %, muy
por debajo del objetivo de la
“Estrategia Fin a la Tuberculosis” de la
OMS de una reducción del 75 % para

2025. Además, la disminución
acumulada de la tasa de incidencia
entre 2015 y 2022 fue del 8,7%. Un
porcentaje que también se encuentra
lejos del objetivo de una caída del 50%
para 2025.

Alrededor del 50% de los pacientes
con tuberculosis y sus hogares
enfrentan gastos médicos directos e
indirectos que son catastróficos.
Representan más del 20% del ingreso
total, lejos del objetivo de cero en la
estrategia contra la tuberculosis.

Los objetivos establecidos para 2018-
2022 en la declaración política de la
primera Reunión de Alto Nivel de las
Naciones Unidas sobre la tuberculosis
no se cumplieron, y solo se alcanzó el
84% de los 40 millones de personas a
las que se había destinado el
tratamiento de la tuberculosis, siendo
que sólo el 52% de los 30 millones de
individuos a los que se dirige el
tratamiento preventivo de la
tuberculosis acceden a él. Además se
movilizó menos de la mitad de la
financiación destinada a la prestación
de servicios e investigación sobre esta
patología.
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Infobae 
Apple incluyó su sistema de

detección de líquidos en los puertos
USB-C de los Mac, algo que hasta ahora
está disponible en iPhone, pero que se
amplió el acceso a computadores a
través de la actualización Sonoma 14.1
del sistema operativo macOS.

Desde el portal 9to5Mac
descubrieron esta función, llamada
“Daemon de detección de líquidos y
mitigación de corrosión”, que es un
proceso en segundo plano que se
ejecuta en las computadoras y recopila
información sobre la posible
exposición a líquidos en los puertos.

Aunque en el caso de los iPhone y
iPad, estos dispositivos emiten alertas
a los usuarios cuando se detecta
líquido en el conector, el nuevo
daemon en las Mac se describe
principalmente como una herramienta
de análisis y no está diseñado para
notificar directamente al usuario. Esto
sugiere que su enfoque principal es
proporcionar información para los
técnicos de Apple.

Esta característica podría ayudar a
quienes le hagan mantenimiento o
revisión al computador a determinar si
el dispositivo ha sido expuesta a
líquidos, lo que podría ser relevante
para un proceso de garantía, por
ejemplo. Normalmente, la garantía de
Apple no cubre daños causados por
líquidos. Si un dispositivo es detectado
como expuesto a este tipo de
componentes, esto podría influir en la
decisión de devolución, especialmente
si el usuario cuenta con una garantía

extendida de AppleCare+.
Por otro lado, la empresa puede

utilizar la información que recolecte
esta función como parte de la mejora
continua de la calidad de sus
productos, ya que con esto se pueden
identificar posibles puntos débiles en
el diseño de sus dispositivos y trabajar
en soluciones para mejorar su
resistencia.

La incorporación del detector de
líquidos en los puertos USB-C de las
Mac se suma a un sistema de
seguridad ya existente en productos
Apple, conocido como “Indicadores de
contacto con líquidos” o LCI.

Estos indicadores se encuentran
ubicados dentro de los dispositivos y
cambian de color cuando entran en
contacto con líquidos. Este sistema se
utiliza para determinar si un
dispositivo ha estado expuesto a
condiciones que podrían afectar su
funcionamiento.

Si bien actualmente el “Daemon de
detección de líquidos” en las Mac se
centra en la recopilación de datos para
análisis y no emite alertas al usuario,
existe la posibilidad de que Apple
considere implementar notificaciones
similares a las que se encuentran en
los iPhone en caso de exposición a
líquidos. Una alerta que ayudaría a los
usuarios a encontrar soluciones más
rápido, para no esperar una posible
afectación e ir al servicio técnico.

Así se crean aplicaciones web en
Safari con macOS 14

Esta función, a la que cualquier
usuario de computadores de Apple

puede acceder, se puede realizar con
cualquier dispositivo que sea
compatible con el nuevo sistema
operativo. En caso contrario o no se ha
actualizado a la versión más reciente,
los usuarios no podrán realizar este
proceso.

Para tener una aplicación web
personalizada, los usuarios deberán
seguir estos pasos:

- Abrir la aplicación Safari en un
computador con macOS 14.

- Ingresar a la página web a la que se
quiere convertir en una aplicación
web.

- Hacer clic sobre la opción “File”
disponible en la parte superior
izquierda de la pantalla del
computador.

- Seleccionar la opción “Add to Dock”.
Esto abrirá una ventana emergente en
la que se tendrá que dar el nombre a
la aplicación y confirmar la URL de
destino.

- Hacer clic en la opción “Add” o
“Añadir”.

Al final del proceso, el sistema
operativo añadirá de forma
automática un nuevo ícono en la
pantalla de inicio y en la barra de
trabajo para facilitar el acceso a estas
plataformas.

Al momento de crear esta aplicación
web, los usuarios ya no tendrán que
iniciar sesión nuevamente en estos
programas, pues las ventanas que se
abrirán al activarlas son una extensión
de Safari, por lo que las cookies se
comparten de forma automática entre
ambas plataformas.

Las Mac ya pueden detectar si
hay líquidos en los puertos USB-C
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Por Gonzalo Martínez 
El siguiente gran estreno del UCM

estará lleno de poder femenino. La
película The Marvels completa el
rompecabezas de la fase 5 que fue
construyéndose poco a poco con sus
lanzamientos previos. Dirigida por Nia
DaCosta (Candyman), no solo es una
secuela directa de la taquillera
Capitana Marvel, sino también enlaza
las series de televisión Ms. Marvel y
WandaVision.

La cinta llega a los cines este 9 de
noviembre con una duración de 105
minutos, según reportes de Variety, la
más corta en la historia del Universo
Cinematográfico de Marvel hasta la
fecha.

La historia 
La trama retoma la historia de Carol

Danvers (Brie Larson), una de las
heroínas más poderosas de la
franquicia. Debido a un fenómeno
inexplicable, Carol intercambia lugares
con Ms. Marvel (Iman Vellani) y Monica

Rambeau (Teyonah Parris) cada vez
que utilizan sus poderes basados en la
luz. Ese misterioso enlace las reúne
con Nick Fury (Samuel L. Jackson) en
un enfrentamiento inminente con una
guerrera Kree que busca venganza y
un nuevo hogar para su pueblo.

La directora y coescritora plantea
una dinámica de corte familiar entre
las tres figuras femeninas. “Esto de los
intercambios es genial, pero lo que
realmente me interesa es ver cómo se
reconciliarán Danvers y Rambeau”,
comentó DaCosta en Empire. Las dos,
especialmente, tienen un pasado no
resuelto tras una promesa que Carol
no cumplió.

Elenco y personajes 
El elenco lo encabeza Brie Larson,

ganadora de un Oscar, un Globo de Oro
y un Emmy, como Carol Danvers o
Capitana Marvel. Asimismo, Teyonah
Parris interpreta a Monica Rambeau,
un personaje con la habilidad de
manipular las longitudes de onda del

espectro electromagnético.
Iman Vellani, como Kamala Khan o

Miss Marvel, es la más reciente adición
al UCM tras su debut en la miniserie
de Disney+ Ms. Marvel. Khan idolatra
a Carol Danvers y tiene la capacidad de
crear construcciones de luz sólida.
También se suma la británica Zawe
Ashton como la villana principal, Darr-
Benn, una general y guerrera Kree.

La inclusión del surcoreano Park Seo
Joon, quien debuta en Hollywood y en
el MCU como el Príncipe Yan de
Aladna, añade otro elemento de
interés en el filme. Park es conocido
por su trabajo en series coreanas
populares como Itaewon Class,
Luchando para abrirme paso, She Was
Pretty y What’s wrong with Secretary
Kim.

Su estreno en salas de América
Latina está programado para el 9 de
noviembre. El lanzamiento en Estados
Unidos será el día 10.

Con información de Infobae 

The Marvels, próxima a estrenarse 
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